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n 1958 durante el Congreso 
de la Organizacion Mundial de 
Periodistas llevado a cabo en 
Bucarest, Rumania se estableció 
el 8 de septiembre como el Día 
Internacional del Periodista, 
en honor y conmemoración de 
Julius Fucik, escritor y periodista 
checoslovaco, ejecutado por los 
nazis en 1943.

El propósito principal 
del periodismo es dar a los 
ciudadanos información veraz 
y oportuna para hacer valer sus 
derechos ante la sociedad. 

Además principalmente el periodismo transmite noticias, 
opiniones ó críticas al público en general, a través de los medios de 
difusión y redes sociales. 

El periodismo es importante como registro histórico. La historia 
contemporánea no se podría escribir sin tener en cuenta el registro 
diario de los hechos que hace la prensa. El periodismo aporta 
elementos que contribuyen a la conservación de la memoria colectiva. 

La importancia del periodismo es que al servir como canal de 
expresión de la sociedad, está impulsando cambios en la historia. 

La sociedad necesita del periodismo, tanto como el cuerpo 
humano de sus órganos de los sentidos. 

Otra razón es que el periodismo contribuye al desarrollo del 
conocimiento de la realidad, y este conocimiento es la base de la 
libertad. Una sociedad no puede ser libre si no conoce la realidad 
de lo que sucede. Cuando no hay conocimiento, las sociedades y los 
individuos son manipulables. 

El “cuarto poder” no es otro que el de la opinión publica generada 
por los medios de comunicación social. 

El periodismo se encuentra en una etapa de cambios drásticos 
debido a la digitalización y el avance de las nuevas tecnologías, 
trayendo consigo una revolución digital con el aumento de medios 
digitales. 

Hoy más que nunca con los avances tecnológicos a todo lo que 
da, no alcanza ni el tiempo para leer todas las noticias y más que 
nada hacer una evaluación de qué tan veraces son las mismas. 

La desinformación constituye una de las mayores preocupaciones 
de los países democráticos. Detrás de las noticias falsas o fake news 
se articulan estrategias para manipular la opinión pública y erosionar 
la estabilidad social. 

La desinformación representa desde hace tiempo una amenaza 
global para la libertad y la democracia, sin embargo en la actualidad 
dada la velocidad de propagación de las campañas debido a los 
medios digitales es cuando más apremiante resulta. 

La comunicación estratégica constituye una de las herramientas 
clave en la lucha contra la desinformación. Las campañas de 
desinformación no suelen limitarse a la difusión de noticias falsas, 
sino que pretenden la construcción de un relato malintencionado.

El Consejo Europeo encomendó un plan de acción contra 
la desinformación con la creación de un sistema de alerta rápida 
(RAS) para alertar instantáneamente sobre las campañas através  
de una infraestructura tecnológica especifica del intercambio de 
información entre los estados miembros y la Unión Europea.  

España, por poner un ejemplo se encuentra implicada en la lucha 
contra la desinformación a través de sus instituciones y diferentes 
órganos de su administración. 

También la OTAN es activa en esta lucha contra la desinformación 
y reacciona rápidamente al desarrollar contenidos adecuados 
específicos. 

El reconocido historiador judío Serge Klarsfeld de 88 años, famoso 
por haber llevado nazis a la justicia reconoce que la Associated 
Press tiene solidaridad con los judíos y denuncia la judeofobia de la 
izquierda.

Por otro lado se sabe que pocos medios dañan tanto a Israel como 
el New York Times, aún con motivos habituales. Lo que pretende es 
bien conocido, el NYT desea desestabilizar al estado hebreo, pero de 
ninguna manera lo logrará. 

Por otra parte dentro de las actividades comunitarias destaca la 
firma de un acuerdo de colaboración entre Texas A&M internacional 
University y la Fundación Hispano Judía. Se va llevar a cabo en 
este evento la inauguración de la escultura del reconocido artista 
mexicano José Sacal titulada “El David”

Asimismo se inauguró en el MAQRO (Museo de Arte de Querétaro) 
la muestra “El judaísmo a través del tiempo”: La memoria de los 
Criptojudíos en las Artes Decorativas

Se expusieron objetos de Mexico y la India de los siglos XVII al 
XIX. Estará abierta al público hasta el 20 de octubre. Felicidades 
siempre, a todo el equipo de Mexico encabezado por la incansable 
Shula Shrem, y con el liderazgo y organización de Jennie Shrem de 
Benabib

Y seguiremos ya pronto con nuestras Fiestas Mayores que se 
verán reflejadas también en la próxima edición. 

Y como siempre, el lector tiene la última palabra…

EDITORA Y DIRECTORAEDITORA Y DIRECTORA
ResponsableResponsable

LIC. ROSALYNDA PEREZ AVRAMOW

CONSEJO CONSULTIVO: CONSEJO CONSULTIVO: 
DR. BERNARDO TANUR Y DR. JAIME LAVENTMAN
DIRECCIÓN DE SISTEMAS:DIRECCIÓN DE SISTEMAS: CASTLE SYSTEMS MÉXICO, S.A. DE C.V

KESHER (Enlace – Órgano Independiente de Información Judeo 
-  Mexicana) Es una publicación quincenal con un tiraje de 10,000 
ejemplares de GRUPO EDITORIAL KESHER, S.A. DE C.V. con domicilio 
en Av. Alpes #215, Col. Lomas de Chapultepec, C.P. 11000 México D.F. 
Internet http://www.kesher.mx / Teléfonos: 55 5203-0446    Fax: 55 
5203-9084

Miembro activo de la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana 
No. 2211. Certificado de Licitud de Titulo No. 13707 y de Licitud de 
Contenido No. 11280 expedidos por la Comisión Calificadora de 
Publicaciones y Revistas con fecha 29 de abril de 1992. KESHER es una 
publicación impresa México en los talleres de Kesher, en selección de color 
y en alta resolución. Se permite la reproducción parcial, mencionando la 
fuente.

LOS ARTÍCULOS FIRMADOS ASÍ COMO EL CONTENIDO DE LOS 
ANUNCIOS E INSERCIONES SON DE EXCLUSIVA RESPONSABILIDAD 
DE QUIEN LOS ENVÍA Y NO REPRESENTAN NECESARIAMENTE LA 
OPINIÓN DE KESHER. La dirección de este periódico no avala la calidad 
o la Kashrut de los productos anunciados como tales. Se distribuye 
gratuitamente en los  diversos sectores de la Comunidad Israelita de la 
República Mexicana, así como en el extranjero. 

Titular: Grupo Editorial Kesher, S.A. de C.V. No. de Certificado de 
Reservación de los Derechos de Autor 04-2009-070213444500-101, 
Domicilio de Publicación: Calle Alpes #215, Lomas de Chapultepec, 
Miguel Hidalgo, C.P. 11000, Ciudad de México, México.
Nombre y domicilio del Impresor: LG Digital S.A. de C.V. / Calle Trigo 
#219, Col. Valle del Sur, Ciudad de México, México, C.P. 09819 / Nombre 
y Domicilio de Distrubuidor: Calle Alpes #215, Lomas de Chapultepec, 
Miguel Hidalgo, C.P. 11000, Ciudad de México, México.

Shoftim
Ki-Tetsé

77
1414

Viernes  18:29
Sábado  19:18
Viernes  18:22
Sábado  19:12

66
77

1313
1414

Encendido de velas Perashiot Efemérides
Día Internacional del Periodista88

• 8 de septiembre Día Internacional del Periodista 
• Las Fake news y su importancia en la opinión pública 
• Actividades de la Fundación Hispano Judía 

EE



31° septiembre 2024

KESHER

OPINION

Esther Shabot*

LOS ODIOS DE IRÁN

ambién aparecieron 
los enemigos externos 
a los que había que 
combatir sin tregua 
y la lista de ellos 
fue pronto clara. El 
adversario número 
uno fue sin duda 
el Estado de Israel, 
país con el cual 
paradójicamente, el 
régimen del Shá había 
convivido en términos 
amistosos.

El régimen teocrático 
de Irán, establecido en 1979 tras el derrocamiento del gobierno 
del shá, nació con una pesada carga ideológica integrada 
fundamentalmente por una pulsión revanchista pletórica de odios 
nuevos y antiguos. Para el integrismo islámico chiita, médula de 
la identidad del gobierno de los ayatolas, el proyecto inicial de su 
gestión consistió en imponer a sangre y fuego la observancia estricta 
de las normas religiosas de esa corriente del islam, estableciendo que 
la sharía o ley islámica regiría sobre la totalidad de las áreas de vida de 
la población. No más libertad religiosa, lo que implicó la anulación 
de la posibilidad de libertad de expresión y de conciencia. Pecadoras 
a las que había que castigar fueron de ahí en adelante las mujeres 
iraníes vestidas impropiamente o con la cabellera descubierta, como 
también infractores de la ley fueron considerados todos aquellos 
que osaban acercarse a productos culturales provenientes del 
entorno liberal occidental. Leer a Nabokov o escuchar a los Beatles 
se volvieron prácticas condenadas y castigadas al considerarlas 
corruptoras de la moral musulmana que había que preservar.

Pero también aparecieron los enemigos externos a los que 
había que combatir sin tregua y la lista de ellos fue pronto clara. 
El adversario número uno fue sin duda el Estado de Israel, país 
con el cual paradójicamente, el régimen del shá había convivido 
en términos amistosos. La virulenta animosidad contra el Estado 
hebreo se originó probablemente en la imposibilidad que manifestó 
el mundo musulmán a partir de 1948, de aceptar la existencia de 
una nación no islámica y de identidad judía en esa región a la que 
consideraban de su dominio absoluto. Sobre todo cuando a lo largo 
de mil 300 años de historia de vida de los imperios musulmanes, 
los judíos habían vivido en esos entornos como minorías toleradas, 
pero en condición de sometimiento oficial, con brotes esporádicos 
de persecución y expulsión de ellos. Por lo tanto, destruir a Israel 
se planteó como misión sagrada a la cual había que darle prioridad 
absoluta aun si con ello el pueblo iraní pagaba altísimos costos, tal 
como ha sido durante el último medio siglo.

El segundo gran adversario de la República Islámica de Irán fue 
Occidente, en general y en especial Estados Unidos. Éste representaba 
al poder herético que había sustentado al régimen del shá, además 
de ser la fuente de la perversión encarnada en el liberalismo y en el 
concepto de lo laico o secular, anatemas ambos para la visión religiosa 
totalitaria que caracterizaba a su proyecto islámico fundamentalista. 
Si bien la URSS y el bloque comunista de aquellos tiempos también 
fueron considerados “poderes satánicos”, la necesidad de contar 

TT
con un apoyo 
geoestratégico 
en su combate 
contra Estados 
Unidos e Israel 
hizo que el 
repudio a dicho 
bloque fuera 
más retórico 
que de fondo.

El tercer enemigo de Irán se localiza en el seno del propio 
islam. Se trata del mundo musulmán sunnita, mucho más extenso 
que el chiita al que pertenece la nación iraní. De los mil 600 
millones de musulmanes que hay en la actualidad, sólo un 15% 
aproximadamente son chiitas. La división entre ambas corrientes 
arranca desde la disputa por la sucesión tras la muerte del profeta 
Mahoma en el siglo VII, disputa de la que la rama sunnita salió 
victoriosa. El pleito por la hegemonía regional en el Oriente Medio 
entre Arabia Saudita e Irán está nutrido en buena parte por ese 
factor, aun cuando de vez en cuando aparezcan treguas temporales 
denominadas “hudnas”.

Sin embargo, en estas últimas décadas han aparecido 
organizaciones sunnitas radicales extremas, como Al Qaeda y el 
Daesh o ISIS, cuyas campañas de conquista para reconstruir califatos 
han sido particularmente salvajes y sanguinarias. Los atentados 
suicidas y la matanza indiscriminada de sus presuntos enemigos 
forman parte de la macabra historia de ambas corrientes, la sunnita 
y la chiita, cuyas reivindicaciones están casi siempre conectadas 
con la consigna 
de “guerra 
santa contra los 
infieles”. Los datos 
duros acerca del 
terrorismo global 
indican que la 
mayor cantidad 
de personas que 
por ese motivo 
han perecido en 
el último cuarto 
de siglo, son 
paradójicamente 
musulmanes. El 
Oriente Medio, 
África y el sureste 
de Asia han sido 
la arena donde 
la sangre de los 
diversos grupos 
seguidores del 
islam enfrentados 
entre sí, ha 
corrido con mayor 
profusión.

*Editorialista del 
Diario Excelsior
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ARM DESARROLLA UNA GPU EN ISRAEL 
PARA COMPETIR CON NVIDIA E INTEL

ARM, el gigante británico especializado en tecnología de 
chips, está trabajando en el desarrollo de una nueva unidad de 
procesamiento gráfico (GPU) en su centro de investigación en Israel, 
con el objetivo de competir con gigantes de la industria como Nvidia 
e Intel, según fuentes familiarizadas con el tema que han hablado 
con el medio israelí “Globes”.

El equipo que lleva a cabo este proyecto está compuesto por 
alrededor de 100 ingenieros que se dedican al desarrollo de chips 
y software en la sede de ARM en Ra’anana. Aunque por ahora el 
foco está en la tecnología de gráficos para videojuegos, también se 
prevé que esta tecnología podría aplicarse al campo de la inteligencia 
artificial, un camino similar al que ya ha seguido Nvidia.

El modelo de negocio de ARM
A diferencia de otras empresas del sector, ARM no fabrica ni 

desarrolla procesadores propios. En su lugar, la compañía crea 
propiedad intelectual y software de desarrollo de chips que luego 
licencia a otras empresas para que integren esta tecnología en sus 
propios productos.

SE DESARROLLA EN ISRAEL 
DISPOSITIVO QUE PERMITE MEJORAR 

LA SEGURIDAD DE LAS VACUNAS

El tema cobró relevancia especialmente desde 
la pandemia del COVID-19, en la que el mundo 
enfrentó una necesidad de una vacunación rápida 
y masiva, y en ese proceso, se incrementaron las 
preocupaciones por la seguridad de las mismas, y 
sus posibles efectos secundarios.

El equipo israelí de la Universidad de Tel Aviv 
utilizó sensores, desarrollados por la empresa 
Biobeat con sede en Petah Tikva, que colocó en 
el pecho de los participantes, lo que les permitió 
medir 13 parámetros fisiológicos diferentes, 
incluidas las tasas de corazón y respiración, niveles 
de oxígeno en la sangre, temperatura y presión 
arterial.

Los resultados mostraron una discrepancia 
significativa entre los efectos secundarios 
reportados por los voluntarios y los efectos 
secundarios medidos objetivamente. Fueron 
muchos los voluntarios que afirmaron no haber 
experimentado reacciones y sin embargo sufrieron 
cambios fisiológicos.

ISRAEL SE UBICA ENTRE LOS CUATRO 
PAÍSES CON MAYORES DESARROLLOS EN 

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Según un estudio reciente llevado a cabo 
por la empresa ZeroBounce, Israel se ubica en 
el cuarto puesto a nivel mundial entre los países 
más avanzados en  inteligencia artificial (IA).

El estudio evaluó a diez países basándose 
principalmente en el volumen de inversiones 
privadas realizadas en la última década, el 
número de startups relacionadas con IA y factores 
relacionados con la fuerza laboral.

En primer lugar se ubica Estados Unidos, en 
segundo lugar está China, tercero es Reino Unido 
y cuarto es Israel. Finalmente, en quinto lugar se 
ubicó Canadá.

LA UNIVERSIDAD BEN GURIÓN DEL 
NÉGUEV DESARROLLA INNOVADOR 

SISTEMA DE ACUAPONÍA SUSTENTABLE

Un equipo de investigadores de la Universidad 
Ben Gurión del Néguev (BGU), liderado por 
Amit Gross, director del Instituto Zuckerberg 
de Investigación del Agua en los Institutos Jacob 
Blaustein para la Investigación del Desierto, ha 
trabajado durante la última década en sistemas de 
acuaponía. 

Se denomina acuaponía al sistema de cultivo 
de plantas y peces que combina la acuicultura 
tradicional, que es la cría de animales acuáticos 
como peces, cangrejos o camarones, con la 
hidroponía, que es el cultivo de plantas en el agua.

En estos sistemas, el agua de la acuicultura, 
que aquí funciona como un subsistema, alimenta 
al sistema hidropónico, en el que los desechos 
son descompuestos en nitritos y, posteriormente, 
en nitratos por bacterias nitrificantes, utilizados 
luego por las plantas como nutrientes.

Después de más de dos años de pruebas, el 
sistema demostró ser 1.6 veces más productivo en 
la superficie de cultivo de plantas y usar 2.1 veces 
menos agua.

Gross explicó que “alimentar a más de 8 mil 
millones de personas mientras se reducen las 
emisiones de gases de efecto invernadero requiere 
tecnologías innovadoras. Combinar el cultivo de 
peces con la producción de vegetales y prevenir el 
desperdicio es una solución que beneficia a todos”.
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9/11

Impactaron al mundo

Jaime Laventman

PP
ienso, que, a través de la historia, el 
hombre ha intentado someter a sus 
semejantes, con la expresa finalidad 
de establecer sus normas, como 
las únicas y valederas que pueda 
haber. Pobre manera de pensar, 
en que la capacidad de analizar 
otras posibilidades, diferentes a las 
nuestras, no son consideradas. Así, 
la individualidad del ser humano, 
ha olvidado los conceptos de 
sociedad, intercambio de ideas, 
discusión llevada a cabo de manera 
racional. Se ha empecinado, en que 
su manera de ver las cosas y de 
entender al mundo, es la única y por 

ello, la correcta. Sin ninguna opción de escuchar otras opiniones, 
aunque divergentes a las de uno. De haber sido esto posible a través 
del desarrollo de la humanidad, otro hubiera sido el panorama. Uno 
de diálogo, no de confrontación. Uno de respeto a la opinión de los 
demás y no de imponer siempre la voluntad propia, sin reconocer que 
podemos errar a la vez, que acertar en nuestras ideas y pensamientos.  
Envidias, celos, y el enorme deseo del poder, de dominar a los 
demás, ha marcado la triste pauta, del desarrollo humano sobre la 
tierra. Llevarlo a cabo, por cualquier medio que sea requerido, es 
válido y sin consideración alguna, debe de intentarse. Así piensa el 
hombre, pero no razona. Se deja llevar por su ambición, su ceguera 
y su incontrolable rechazo a todo lo que sea diferente a lo que el 
considera como 
correcto o justo. 
De ser necesario, 
usará todos los 
medios para 
lograrlo. Desde 
la calumnia, la 
mentira, hasta el 
uso de la fuerza 
física e intelectual, 
para lograr llegar a 
su cometido. 

   
Desde tiempos 

inmemoriales, el 
hombre acosa a 
sus semejantes. 
Los somete a 
su voluntad, los 
esclaviza y les 
niega la libertad, el 
don más sagrado que el hombre pueda llegar a poseer.  Es capaz de 
matar a su propio hermano, de engañar a sus seres más cercanos, de 
asesinar sin remordimiento y peor aún, de justificar sus actos, con 
hipótesis propias que no coinciden con las de nadie.

   
Surgen las disputas en el propio clan, en la tribu. Los líderes se 

pelean entre si para dominar a la gente, que supuestamente los escogió 
para mejorar sus vidas. La necesidad de entender nuestra razón de 
vivir en este planeta, nos ha llevado a conclusiones universales, a la 
necesidad de un Ser Superior, y aún en este pensamiento universal 

llamado religión, donde todos creen en un solo Dios, las disputas 
entre los creyentes son las más feroces, tratando cada uno de 
convencer al otro, de que la única verdad es la que ellos profesan. 
Y en vez de unificarnos frente a un ente superior, mantenemos 
hegemonías sin ton ni razón, en que cada uno, establece las reglas 
que se deben de seguir. Y lo que se ha conseguido con ello, es la 
lucha de poderes místicos, religiosos o filosóficos, donde solo se 
ha logrado, que cada ser humano, considere su estilo y manera de 
creer, como la única verdad sobre el universo. Peleas han surgido, 
y seguirán apareciendo. La verdad, nos dicen, es la de ellos y no 
la de ustedes. Y para convencer, no existe diálogo, solo la fuerza y 
mientras más poderoso se es, más verdadero nos dicen, es el mensaje.

   
En el año de 1945, tras el final de la Segunda Guerra Mundial, los 

países se dieron cuenta de la falacia de vivir separados, aislados unos 
de otros, y consideraron que deberían poseer un foro de discusión, 
a base de diálogo, del pensamiento entre muchos, para llegar a 
valederas conclusiones. Se forma, la Organización de las Naciones 
Unidas, con un poder relativo, sometido en parte al veto lógico, de 
los más poderosos. Se adoptan los derechos humanos, y ahora solo 
queda, poder implementarlos a nivel mundial. Algo, se ha logrado. 
Debemos estar orgullosos por ello. Sin embargo, somos conscientes, 
de que no se llevan a cabo, en todos los países, del mundo. Por 
el contrario, constantemente surgen nuevas idolatrías nacionales, 
que vuelven imposible el sueño de hermandad, en un mundo de 
más de 200 naciones. Y, cuando el poderoso domina, no establece 
formas de comunicación, y se empecina en que su ley, es la única. 
Surge el descontento, y cada oveja vela por su pareja, sin importar el 

resultado de lo que puedan acarrear con 
sus acciones.

   
Un anarquista, asesina al heredero del 

Imperio austrohúngaro a principios del 
siglo XX y desencadena, por esta y otras 
múltiples razones y rencores, la primera 
guerra mundial, que no soluciona 
absolutamente nada, y solamente divide 
más al mundo. Y, la historia se repetirá 
21 años después, con el inicio de la 
segunda guerra. Ahora, cuando surgen 
guerras o guerrillas en el mundo, las 
naciones supuestamente unidas, tratan 
de que la conflagración no se extienda, y 
el problema se resuelva de manera digna 
para todas las partes. Una verdadera 
utopía, pero no una realidad.

   
Como siempre, surgen grupos 

disidentes, grandes o pequeños, pero que 
tienen algo en común. La razón, dicen, siempre es la que ellos esgrimen, 
y el resto de la humanidad, está equivocada. Democráticamente, no 
cuentan con ser la mayoría, y esto los enfurece, y por medio de la 
mística, de la retórica equivocada, convencer a propios y extraños, 
de llevar a cabo acciones, que no tienen pies ni cabeza.
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Estos grupos terroristas, desean independencia, que su religión 
sea la única, que su país o su grupo dominen al mundo, y para ello 
secuestran, derriban aviones con inocentes a bordo, lanzan bombas 
en sitios que nada tienen que ver con sus ideas paranoicas, y cuando 
nada de esto, los lleva a conseguir sus planes, no miden la cantidad 
de muertes que pueden provocar, y desquician al mundo.

   
El 11 de septiembre (9 /11 en el mundo anglo sajón) del año 2001, 

los grupos terroristas llegan a su límite, y en varios atentados, entre 
ellos lanzar dos aviones sobre las torres gemelas de Nueva York, 
cambian para siempre al mundo, que despierta asustado, asombrado 
y encolerizado, antes semejantes atrocidades, que en nada cambiaron 
lo que esos terroristas en su momento soñaron.

   
El 7 de diciembre de 1941, el Japón ataca Pearl Harbor, y produjo 

con ello cerca de 3000 muertos. Razón de más para que los neutrales 
Estados Unidos, entraran a la guerra, y cambiaran el destino de la 
misma. Y, el 11 de septiembre, no contra un ejército, sino civiles, 
mueren asesinados más de tres mil ciudadanos del mundo, que nada 
tenían que ver con las ideas de sus agresores. Víctimas solamente. Y 
sabemos, que habrá otras más.

    
Con el dolor a nivel nacional y mundial, el país afectado, una 

vez más los Estados Unidos, no lanzan alocadamente una venganza 
que podría resultar en una guerra universal. Habrán de castigar a 
los que consideró culpables y así, evitar una nueva sorpresa. Y, si 
bien no hemos vuelto a tener un 9/11, los grupos terroristas, no 
desparecieron de la faz de la tierra y persisten con sus atrocidades. 
Solo cambiaron sus nombres, pero lograron modificar nuestra 
manera de vivir. Que mejor ejemplo, que viajar. Un placer hace 
algunas décadas, una monserga en la actualidad. No criticamos las 
medidas, pero nos incomodan, y nos dejan saber, que vivimos en un 

mundo inestable, en el cual una bala perdida puede acabar con la 
vida propia o de seres queridos, que no tienen porque, pagar este 
precio.

Vivimos aterrorizados. Volteamos a cada instante, con un pseudo 
complejo de persecución. Desarrollamos odios generalizados, cuando 
deberían ser solamente contra pequeños terroristas, y extendemos 
nuestras incertidumbres a cada acción en nuestro peregrinar. 

    
A diario, grupos terroristas en cualquier rincón de la tierra, lanzan 

sus amenazas y sus iras, en contra de los débiles, escudándose bajo el 
anonimato y su propia desvergüenza.  Seguimos convencidos, que la 
única manera de resolver nuestras diferencias es con la fuerza bruta. 
Me pregunto: ¿Hemos logrado algo con ella a través de los siglos 
de historia? La respuesta es un rotundo no. Pero, el poder envilece 
al hombre y lo convierte en un enajenado de sus propias ideas, que, 
además, con la fuerza de su personalidad, convence a otros de su 
falsa verdad.

   
La lógica de estos actos, como el 9/11, es totalmente ilógica. No 

así, en aquellos que ven en la maldad de sus actos, la redención a sus 
errores. 

   
El sueño de Isaías, sigue esperando. La mente humana no ha 

logrado evolucionar lo suficiente, para erradicar de la misma, 
ese cerebro primitivo, donde la fuerza bruta impera y es la única 
solución a los problemas. 

   
Soñamos que somos 

mejores seres, más 
inteligentes y racionales. 
Lo malo, es que no 
logramos demostrarlo. 
Solo hemos conseguido, 
destruirlo. Y el 7 de 
octubre de 2023, con su 
salvajismo, nos convierte 
en bestias, no en seres 
humanos
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Boris Diner*

FINANZAS

Cinco Formas En Que Los Emprendedores 
Individuales Pueden Escalar Su Negocio 

A Través De La Colaboración

nuestra cultura le encanta perpetuar el mito de que los 
emprendedores deben actuar solos. Pero para muchos, el 
camino hacia el éxito se encuentra en la colaboración.

No faltan ejemplos de emprendedores individuales 
exitosos que han forjado su propio camino para hacer 
crecer negocios innovadores. A menudo se los presenta 
como personas que valoran la autonomía y el control y que 
abordan el desarrollo de negocios como si fuera el viaje de 
un héroe.

Pero creo que nuestra cultura ha exagerado la parte "en 
solitario" del emprendimiento en solitario, lo que ha llevado 
a muchos aspirantes a emprendedores y creadores a sentir 
que tienen que hacerlo solos. Y si bien los emprendedores 
individuales son los únicos responsables de tomar decisiones 
sobre sus negocios, eso no significa que tengan que esforzarse 
de forma independiente en todos los aspectos del negocio. 
De hecho, hacerlo puede ser perjudicial.

Muchos emprendedores exitosos encuentran maneras de 
involucrar a otros para que los apoyen y los orienten y para 

crear un viaje compartido. A través de mi trabajo con creadores, 
muchos de los cuales son emprendedores individuales, he visto cómo 
este enfoque puede ser transformador. Por ejemplo, durante muchos 
años, mi empresa ha organizado un evento en el que mujeres dentro 
de la economía de los creadores han compartido sus experiencias. 
Descubrimos que crear un espacio para estas emprendedoras 
en solitario generó una asistencia récord. Todo es parte de un 
movimiento más amplio que ha visto a emprendedores solitarios 
unirse en la vida real y en plataformas virtuales para aprovechar el 
poder de la comunidad y la colaboración.

Como emprendedor individual, eres parte de algo más grande

El creciente número de emprendedores individuales ha cambiado 
efectivamente la faz de nuestra economía. Hoy en día, estimo que 
más del 80% de los propietarios de pequeñas empresas operan sin 
personal (o muchas veces un par de ayudantes y una cajera). Para 
algunos, esto funciona bien.

Pero he notado que muchos creadores, por ejemplo, emprenden 
su viaje con la creencia errónea de que, si no pueden resolverlo 
por sí mismos, no están hechos para emprender. La realidad es que 
resistirse estoicamente a la ayuda o no buscar apoyo o comunidad 
puede provocar soledad, agotamiento e incluso depresión.

Entiendo que como clase media, en este país, culturalmente se 
nos educó para ser emprendedor solitario o muchos logramos el 
ser “autoempleados”. Lo entiendo porque nuestras familias vieron 
desde ya hace mucho tiempo que depender de apoyos del gobierno 
es imposible salir adelante, entonces quedaba solo el apoyo de la 
familia y esto es muy complicado en muchos casos, así que quedaba 
ser emprendedor solitario o ser “autoempleados” – “Estudia una 
carrera me decía mi madre, se buen estudiante y podrás tener tu 
propio negocio, si quieres mañana ser doctor, ingeniero, arquitecto, 
abogado, etc., o irte por la libre y poner tu propia tienda o despacho”.

Trabajar con otros es poderoso y muchas marcas están 
aprovechando este movimiento y encontrando maneras de facilitar 
la inspiración y la conexión uniendo a sus comunidades, ya sea 
en torno al comercio electrónico, el crowdfunding, el fitness, la 
logística, u otros aspectos de la vida y los negocios. El cliché es 
realmente cierto: podemos ir más rápido solos, pero a menudo 
llegamos más lejos juntos. Adoptar un enfoque comunitario puede 
generar beneficios tangibles.

El poder de encontrar a tu gente (y lugares)

Sin embargo, ampliar la definición de emprendimiento 
individual no se trata solo de encontrar personas con quienes 
trabajar. También puede tratarse de descubrir soluciones que no 
sabía que existían, obtener acceso a información u orientación 
de personas que han estado allí, o incluso simplemente tener un 
lugar a donde ir cuando necesite un descanso de su oficina en 
casa. Estas son algunas de las formas en que he visto a personas 
adoptar un enfoque colaborativo para emprender en solitario y 
obtener los beneficios:

- Elegir plataformas tecnológicas que ofrezcan comunidad

Todos hemos experimentado el surgimiento de comunidades en 
línea (públicas y privadas), pero consideremos la fuerza unificadora 
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de las herramientas tecnológicas que ayudan a las personas 
a lograr objetivos específicos. Ya sea para lanzar un curso 
o implementar un sistema de pago, encontrará personas 
reunidas en torno a plataformas que ofrecen soluciones 
concretas. Elija sabiamente sus plataformas y terminará 
con más que solo herramientas; puede encontrar nuevos 
colegas, colaboradores y una gran cantidad de experiencia 
compartida.

Trabajar desde un espacio de coworking

Cualquiera que haya trabajado alguna vez desde casa 
(o haya iniciado un negocio desde su sótano) comprende 
el valor de un buen espacio de coworking. Más allá de 
ubicarlo entre pares, ofrecen ricos espacios de reunión 
para emprendedores individuales que desean establecer 
contactos, aprender y disfrutar de la energía creativa de los 
demás. Las investigaciones han demostrado que las personas 
prosperan en los espacios de coworking gracias al impulso 
colectivo de la productividad y la creatividad, y que también 
pueden ser un gran antídoto contra el agotamiento.

Asistir a conferencias y eventos en persona.

Desde que Covid puso una pausa en los eventos en vivo, ha 
sido difícil para muchos de nosotros volver a la normalidad. 
Pero sumergirse en una habitación llena de extraños tiene sus 
ventajas, en particular la oportunidad de forjar conexiones 
más profundas. Compartir nuevas experiencias con otras 
personas en persona puede generar tipos de vínculos que 
simplemente no se superan con Zoom (y hacer esa inversión 
en persona también puede abrir otras formas de maximizar 
sus retornos allí).

Haciendo equipo con un compañero

Las colaboraciones todavía están teniendo su momento, 
pero pueden ser más que una simple forma moderna de 
generar audiencia. Me emociono mucho cuando veo que 
los emprendedores individuales a los que sigo se unen 
porque he visto cómo las grandes colaboraciones pueden 
llenar vacíos comerciales de manera efectiva. Además, las 
buenas asociaciones también pueden descubrir nuevas 
oportunidades, aumentar los ingresos e incluso impulsar la 
innovación. Claro, las colaboraciones también pueden tener 
riesgos, pero siempre que te mantengas fiel a tus objetivos y 
a tu marca, podrás beneficiarte.

Encontrar un mentor

Al igual que sus pares, los mentores ofrecen asesoramiento 
empresarial basado en su experiencia vivida, pero también 
aportan la sabiduría de la antigüedad. Pero si el factor de 
intimidación de acercarse a un mentor lo frena, siempre 
puede comenzar de manera más informal. Muchos 
emprendedores individuales retribuyen a sus comunidades 
compartiendo sus aprendizajes a través de cursos o eventos 
en vivo. Empiece por seguir a las personas que admira y vea 
a qué puede conducirles.

Independientemente de cómo elija ampliar su definición 
de emprendimiento individual, tenga en cuenta que invitar 
a otros a participar en su viaje no niega su éxito; Al final del 
día, la responsabilidad sigue siendo tuya. Al construir una 
nueva narrativa sobre las realidades del emprendimiento 
individual, podemos comenzar a normalizar la idea de 
que los creadores y emprendedores no necesitan recorrer 
este camino solos. Y a veces, el simple hecho de saber que 
existe ayuda (y un hombro en el que apoyarse) puede ser de 
gran ayuda para aumentar la resiliencia, la capacidad y la 
determinación de seguir adelante.

* Chairman en The Entourage Business Club.

Los desafíos por venir

Aquellos que no quieren saber nada de política ni economía 
incluso están siendo atacados por cientos de mensajes en redes 
sociales, Internet y los medios tradicionales y, a menos que metan 
la cabeza como los avestruces, les aseguro que les van a seguir 
llegando noticias reales, a medias o simples fake news y es todo 
un lío clasificarlas.. Además, ahora van a multiplicarse porque ya 
se definirán las candidaturas de las dos fuerzas líderes cada una 
coaligada con partidos, sociedad civil y el pueblo bueno. Hay que 
aguantar y peinar con rastrillo el trigo de la paja…  las calumnias 
que se van a mandar ambos bandos.

 
Pero como los emprendedores tenemos un objetivo clave que es 

el de sobrevivir, crecer sanamente y cuidar a nuestros seres queridos 
y a la gente que trabaja para nosotros, les prometo que los próximos 
meses van a experimentar una serie de desafíos no vistos en muchas 
décadas de democracia, aun con sus deficiencias, pero paz social 
relativa. Estos son:

  
Revueltas y violencia electoral. - No hay duda que la lucha por 

la presidencia, pero sobre todo por los miles de puestos a elegir 
de todos los órdenes va a ser encarnizada, llena de golpes bajos y 
promesas incumplibles, pero que atarantan a los más crédulos. La 
mala fe de unos cuantos va a causar incertidumbre, no dudo que vaya 
a haber actos (ojalá sean pocos y aislados) por parte de delincuentes 
comunes y también de cuello blanco. Va a correr mucho dinero fuera 
de los montos establecidos por el INE y la idea es ganar a como de 
lugar… y luego pedir disculpas y pagar las multas con los nuevos 
ingresos provenientes del puesto/hueso triunfador.

- Adeudos del sector público. - Como en otras ocasiones el que 
provee productos y servicios al gobierno en todos niveles debe 
andarse con cuidado. Cuantas empresas han cerrado porque les han 
quedado a deber administraciones actuales… y las siguientes o están 
quebradas o se desentienden del adeudo e incluso aducen que ese 
pedido fue un acto de corrupción. El que no haya tenido este tipo de 
problemas en su vida empresarial, ha de vivir en una isla paradisiaca 
pero no en nuestro gran país. 

- Estancamiento. - Cada sexenio ha sido distinto, en algunos hubo 
una crisis de liquidez emanada del gobierno y continuada por los 
bancos que cerraron sus créditos y exigieron el pago anticipado 
de prestamos a las empresas, o se acabaron los presupuestos 
anticipadamente por razones diversas o incluso fraudes al erario, y 
las empresas se quedaron como “el chinito, nomás mirando”

- Polarización. - El panorama actual es inédito desde la época 
posterior a la revolución. No hay diálogo, ni buscar salidas a base de 
comunicación, sino insultos de ambas partes y no existe el maravilloso 
termino medio de hablar y llegar a acuerdos consensuados. Excuso 
decirles que si le van a un bando y sale electo el contrario, el manejo 
del ganador no va a estar exento de venganzas y prepotencia contra 
los perdedores. Despidos, nuevas reglas, multas y en general hacerle 
la vida más complicada para los del bando contrario.

    
Lo más grave de todo es que a la inmensa mayoría de los mexicanos 

nos gusta vivir en paz, que nos dejen trabajar, gozar a nuestra familia 
en este maravilloso país y estamos de rehenes. Estos desafíos ya están 
presentes, pero les aseguro que aumentarán radicalmente. Ojalá me 
equivoque. Tomen sus precauciones
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ROSH HASHANÁ, EL VALOR DE LA RENOVACIÓN 
(HITJADSHUT)

Enrique Medresh

osh Hashaná es el 
inicio de un nuevo 
año y, a diferencia 
de otros grupos 
humanos, se festeja 
el comienzo del año 
y no su terminación. 
Rosh Hashaná es 
una combinación 
de solemnidad 
y optimismo, lo 
que nos invita 
a reconciliar 
e m o c i o n e s 
encontradas; por un 
lado, es el Día del 
Juicio y, por el otro, 

una celebración. Rosh Hashaná se caracteriza por ser un tiempo 
de reflexión sobre lo que nos ha acontecido y nuestro actuar en 
el año que terminó, es decir, debemos ver hacia el pasado, pero 
siempre con miras al futuro. 

      
Al recordar que en Rosh Hashaná fue concebido el mundo, 

y que somos Socios de Di-s en la Creación, tenemos la 
oportunidad de recrear, renacer y volver a empezar. Asimismo, 
el inicio del año nos permite volver a empezar y asumir nuestras 
responsabilidades. Esto es similar a lo que sucede cuando un niño 
celebra su bar mitzvá y en consecuencia su padre dice una berajá 
(bendición) frente a la congregación, agradeciendo a Di_s por 
liberarlo de la responsabilidad por las acciones de su hijo, ya que 
a partir de ese momento éste aprenderá a hacerse responsable 
por sus acciones.

REGRESANDO AL ORIGEN De acuerdo con nuestros 
Sabios, en Rosh Hashaná el Hombre y todo el resto de la Creación 
son juzgados por El Todopoderoso, decidiéndose cuál será su 
futuro para el año que empieza. Este concepto es expresado en 
la liturgia del rezo de Mussaf 
de Rosh Hashaná como - “...
Quién vivirá y quién morirá... 
quién empobrecerá y quién 
enriquecerá...”.  

      
Sin embargo, la noción de 

Rosh Hashaná como Día del 
Juicio es difícil de entender 
por dos motivos: a) no hay 
ningún indicio en el Jumash 
(Pentateuco) de que este día 
es el inicio del año ni de que 
se realiza un juicio en los 
Cielos; este día es presentado 
únicamente como Yom Teruá 
-el día de hacer sonar el Shofar 
– (Bamidbar 29:2 y Vayikrá 
23:24). b) si lo que se desea es 
inspeccionar las acciones de 
la persona a fin de determinar 
que merece para el nuevo 
año, ¿acaso no debería realizarse esta auditoría al final del año 
que concluye y no el primer día del nuevo año? Sin embargo, 
sorprendentemente, el hecho que este día sea considerado el Día 
del Juicio y el Inicio del año es deducido por los Sabios solo 
después de analizar un versículo de los Salmos (Tehilim 81:4) y 
el Talmud proponiendo “¡Si éste es el Día del Juicio, debe de ser 
que es Rosh Hashaná”! (Talmud Bablí Rosh Hashaná 8a-b).

      
Primeramente, tenemos que explicar un principio fundamental 

de la Torá. A diferencia del mundo gentil que concibe el Tiempo 

como una línea recta que se extiende indefinidamente, la concepción 
Judía del Tiempo y del calendario es que ambos son cíclicos. Con 
ello queremos decir que los sucesos ocurridos en una fecha dada 
del pasado histórico del Pueblo de Israel no son producto de la 
casualidad, sino el resultado de la conjunción de las características 
especiales embebidas en dicho día, con su contexto histórico. Por 
ejemplo, el mes de Nisán no es zman jerutenu - “la estación de la 
libertad” debido a que nuestros antepasados salieron de la horrenda 
esclavitud de Egipto el 15 de Nisán (Pésaj); por el contrario, el 
Éxodo y Pésaj ocurrieron en esa precisa fecha debido a que es una 
época con un gran potencial de redención (física y espiritual). Lo 
mismo sucede con todas las fiestas del calendario Judío: no son un 
mero recuerdo en el que celebramos vetustos sucesos históricos, sino 
un reencuentro (moed) con una coordenada exacta, previamente 
visitada en la espiral del tiempo. Un ejemplo de ello, es la declaración 
de la Hagadá de Pésaj: “Debe uno verse a sí mismo como sí hubiera 
salido de Egipto”. 

      
La pregunta que ahora cabe hacerse es: ¿cuál es la raíz histórica y 

la característica específica de Rosh Hashaná? ¿Qué coordenada en el 
Tiempo es la que volvemos a visitar en esta fecha? 

      
El rezo de Rosh Hashaná nos da la clave para contestar estas 

preguntas: “Hoy ha sido engendrado el mundo”. Esto significa que 
Rosh Hashaná toca el momento en el tiempo en que toda la Creación 
fue concebida y puesta en marcha, y cuando año tras año volvemos 
a tocar y experimentar la Voluntad original del Creador por crear y 
compartir Su existencia con Su Creación. Y de la misma forma como 
originalmente lo hizo, el Todopoderoso renueva el mundo y asigna 
vida y potencial a todas sus criaturas.

      
Festejamos cuando el año comienza y no cuando termina, debido 

a que, al renovarse la Creación, celebramos la asignación del nuevo 
potencial. El presupuesto para el nuevo año se hace con base en lo 
que hicimos el año anterior con el potencial que se nos dio. En Rosh 
Hashaná se lleva a cabo el juicio donde se nos conceden vida, salud, 
dinero y todas las herramientas y habilidades con las que contaremos 

en el año nuevo, representando 
nuestra fuente de bendición; 
de allí su gran importancia. Por 
ello, nuestros rezos en este día 
deben de estar encaminados a 
establecer nuestras prioridades 
como individuos, pidiendo a 
Di_s contemos en el año que 
comienza con las herramientas 
necesarias para servirle y ser 
felices. 

      
Rosh Hashaná es una 

combinación de solemnidad y 
optimismo, de aquí la dualidad 
en el ambiente del día – miedo 
y gozo, juicio y celebración. 
Podemos ahora entender el 
motivo por el que nos acercamos 
al Día del Juicio con confianza 
y con un sentimiento de 
celebración. El juicio de Rosh 

Hashaná no es el de un fiscal cuyo dedo acusador nos señala. Es el 
juicio de un padre generoso, quien después de analizar el uso que 
se dio a los recursos otorgados el año anterior, evalúa y elabora el 
presupuesto que Su Creación requerirá para el año que empieza. Ese 
entendimiento nos permite reconciliar estas emociones encontradas. 

      

RR
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Así, el juicio y el principio del año son consecuencia uno 
del otro. Una vez que los Sabios determinaron que en este día 
se asignaban los recursos con los que contaríamos (“Si éste es el 
día del Juicio...”), llegaron a la conclusión de que debía ser el 
principio del año (“...debe ser que hoy es Rosh Hashaná”). 

      
En el primer día de Rosh Hashaná se lee la sección de “Y Dios 

recordó a Sará...” (Génesis 21:1-3). El Talmud revela que, a pesar 
de que Sará no estaba destinada a tener descendencia (además 
de que era físicamente incapaz de ello), en Rosh Hashaná fue 
recordada por el Señor con la promesa de que tendría un hijo. Este 
cambio en el mazal o Suerte de Sará, condensa la esencia de Rosh 
Hashaná. Dado que en Rosh Hashaná el cosmos regresa de cierta 
forma (no percibida por nosotros) a su estado original, la persona 
sí puede cambiar algunos aspectos de su vida predeterminados al 
ser concebido -su mazal- y remover cualquier limitación que ésta 
le presente.

SHOFAR, EL SONIDO DE LA RENOVACIÓN   Uno de los 
preceptos más significativos de los yamim noraim – 10 Días de 
Exaltación- entre Rosh Hashaná y Yom Kippur (el Día del Perdón), 
es el de escuchar el shofar (cuerno de carnero), que se hace sonar 
(un total de cien veces) durante los rezos de la mañana de ambos 
días de Rosh Hashaná (excepto cuando cae en shabbat).

El shofar es el instrumento musical más antiguo del mundo y 
que sigue siendo usado en la actualidad. La tradición nos revela 
que el Sonido del Shofar históricamente ha acompañado cada 
uno de los momentos de la Creación: 1) durante el Big Bang -la 
transformación del vacío (Tohu Vabohu) a un Universo. 2) durante 
los 40 días del Arca de Noé, en los que se destruyó un mundo y 
se recreó uno nuevo; 3) durante los 40 días de la Recepción de 
la Torá. 4) al final de la Historia, con la llegada del Mesías y la 
Resurrección de los Muertos

Por otro lado, los Hijos de Israel lo usaban para convocar y 
reunir a la gente en cada Rosh Jodesh (Luna Nueva), para llamar a 
la guerra, para infundir temor en el enemigo y para proclamar el 
año del Jubileo (yovel) cada 50 años. 

      
La palabra shofar misma indica que es una herramienta que 

sirve para mejorarnos –del hebreo lehishtaper. En el momento 
que escuchamos el sonido del shofar, podemos implorar a D-os 
desde lo más profundo de nuestra alma, ya que estamos frente a 
Él sin ninguna barrera, aclarándonos con conciencia y enfoque, 
quienes somos, dónde estamos, y hacia dónde queremos ir. De 
este modo, el shofar nos enseña que la persona tiene la capacidad 
y oportunidad de cambiar y mejorar.  

      
Cada uno de los momentos de Creación y Recreación, como 

sucede en Rosh Hashaná, es una reconexión con la fuente. El 
aliento con el que se toca el Shofar, es la reconexión de la neshamá 
(el alma) y la neshimá, el soplo divino que se nos insufló al ser 
creados.

La Torá yuxtapone en Parshat Nitzavim el concepto de Teshuvá 
(arrepentimiento) junto al concepto de “Libre Albedrío” (Bejirá 
Jofshit), a pesar de ser principios independientes (Deuteronomio 
30:11-20). De aquí deduce Maimónides que es un total error pensar 
que estamos irremediablemente condenados a repetir el pasado, 
ya que por más graves que hayan sido nuestras pasadas acciones o 
que tan bajo hayamos caído, hay una parte de nosotros, un núcleo 
incorruptible, que no puede ser ensuciado ni corrompido, y que 
nunca puede ser afectada por nuestras innobles acciones. Por ello 
siempre tenemos la oportunidad de ejercer nuestro Libre Albedrío.

      
A pesar de las malas decisiones que hayamos tomado 

anteriormente, nuestra libertad de decisión y acción jamás se 
pierde, y siempre tenemos la posibilidad de retornar a Di_s de 
manera completa. A fin de lograr el arrepentimiento, la persona 
debe divorciarse de sus malas decisiones anteriores, concientizando 
que éstas no son parte de su verdadera y sagrada esencia y, por 
ello, no deben ejercer ningún control sobre sus acciones futuras. 
Y que, dado el caso de que se encuentre en una situación idéntica, 
no repetirá el error de ayer. Esto no significa que la persona jamás 
volverá a equivocarse, pero sí implica que, de llegar a equivocarse, 
jamás será debido a los errores del pasado, sino sólo como 
resultado de una nueva y errada decisión, que ha tomado el día 
de hoy. Esta conciencia de que los errores del pasado no son parte 
del presente, asegura para nosotros que el pasado no es, ni deberá 
ser, un factor que engendre los errores del futuro. 

Como expresa el anuncio: “La persona se define por las 
elecciones que toma”. La belleza del proceso de la vida es 
que, en realidad, como arquitectos de nuestro propio destino, 
nos autoconstruimos poco a poco, a través de las decenas de 
decisiones, grandes y pequeñas, que tomamos cada día.  

NUESTROS HIJOS: Si queremos que nuestros hijos aprendan 
sobre la maravillosa oportunidad que la vida nos da para 
reinventarnos, romper paradigmas, desafiar convencionalidades, 
y realmente crecer y mejorar, podemos ayudarles haciendo 
ejercicios de reflexión, así como todo tipo de actividades desde 
temprana edad. Obviamente, cada niño debe ser tratado de 
acuerdo con su nivel de madurez. Podemos profundizar con 
ellos:          ¿Qué sientes cuando oyes tocar el shofar? ¿Por 
qué crees que eso suceda? ¿Cómo te une el shofar con todas las 
otras personas celebrando este día? ¿Qué vas a desear para ti, 
tus papás y tu familia en este principio de año? ¿Cómo piensas 
aprovechar Rosh Hashaná para mejorarte? ¿Cuál es tu plan de 
acción para lograrlo? ¿Cómo te gustaría que tu familia y tus seres 
queridos te ayuden? ¿Cómo puedes tu ayudarles a ellos a lograr 
sus objetivos? ¿Cómo te gustaría que fuera el futuro? ¿Cómo te 
lo imaginas? ¿Qué puedes hacer tú para que el mundo mejore? 
¿Qué cosas buenas hiciste durante el año que pasó con lo que 
Di_s te dio?

Aunque la reflexión, auto-cuestionamiento, y consiguientes 
cambios en nuestras percepciones y conductas, pueden hacerse 
en cualquier momento de la vida, el fin de un año y principio 
del nuevo que viene, trae consigo una fuerza cósmica (o por lo 
menos un subconsciente colectivo), que amplía, e incluso nos 
empuja, hacia la oportunidad de renovarnos.

      
Aprovechemos estos días para prepararnos y decidir en qué 

queremos cambiar y mejorar. Iniciemos el año con responsabilidad, 
entusiasmo y un plan; con estrategias bien implementadas 
seguramente lograremos nuestro propósito. Roguemos al Creador 
que este principio sea una nueva oportunidad para definirnos. 
Cuando algo empieza bien, termina bien. Si la locomotora 
arranca con fuerza, jala consigo a todos los vagones.

  
¡Shaná tová!
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Bernardo Tanur

UNA SENCILLA MEDITACIÓN

i revisamos la historia 
de nuestro país, 
observamos que 
el cambio radical 
que sufrió 
México fue en la 
transformación 
que se efectuó 
en nuestro país 
al terminar la 
Revolución para 
mí fundamental, 
y que soñaba con 
cláusula de ejercicios 
que manifestaban a un 
México organizado, libre, 
y con ejercicios simbólicos 
extraordinarios para la vida del hombre. 

Desde un principio y a partir de la Decena Trágica y por supuesto 
profundos cambios y a pesar de la gran riqueza del México de entonces, 
sufrimos la iniciación de lo que seguimos llamando corrupción y por 
supuesto no estamos seguros de que en la actualidad desaparezca y 
que a impedido que por todos lados sea sano. 

En mi corto comentario se me ocurre considerar que el país no 
ha podido llevar a cabo las extraordinarias finalidades que soñaba 
la Revolución.

La raíz de lo anterior considero que está dividida en las formas 
de gobierno siguientes, que se siga en la política, mencionando y 
actuando la extrema izquierda o la extrema derecha. Ejercicios que 

SS
han sufrido diversos países en cualquiera de las dos 

dimensiones.
Posiblemente en algún o algunos gobiernos 

se manejó podríamos decir a la derecha y en 
otros a la izquierda.

Actualmente una gran parte de los 
habitantes temen como otros que cualquiera 
de las dos formas de gobernar puede llegar 
a ejercerse por uno y otro lado y en todas 
ellas, ha existido la duda cubierta de realidad 

en uno u otro lado. 

Nuestro gobierno actual por razones muy 
amplias, que el pueblo conoce, espera con ansias la 

salida y la precisa finalidad de disminuir la pobreza y en 
otro lado la derecha quisiera convenir en muchos actos que 

está sufriendo el país con este gobierno. 

Por mi edad y circunstancias considero que no debe haber ni 
izquierdas ni derechas, sino originar un sistema totalmente opuesto 
a ambos pensando, haciendo y definiendo la finalidad que tiene 
México, aprovechar sin fijar lo anterior, sino insistir en lo bueno de 
uno y otro para que nazca realmente un futuro justo enmarcado en 
la realidad nacional. Los excesos de uno y otro lado son altamente 
peligrosos para la existencia de nuestro querido México; y ni siquiera 
se puede pensar en una dictadura de uno o de otro lado.

Ser de cualquier lado, son algunos de las infinitas maneras de 
iniciar guerras fratricidas. Ambas en efecto, son formas de la 
hemiplejia. 
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Eli Suli

LO QUE DAS DE CORAZÓN, UN DÍA REGRESA MULTIPLICADO

n 1895, en la Universidad de 
Stanford, un estudiante de 
18 años luchaba por pagar 
sus matrículas. Era huérfano, 
y sin saber a dónde acudir 
para conseguir dinero, se le 
ocurrió una brillante idea. Él, 
junto a un amigo, decidieron 
realizar un recital de piano en 
el campus de la universidad, 
para recaudar fondos para sus 
estudios. Entonces se dirigieron 
con el gran pianista Ignacy J. 
Paderewski, que en ese momento 
se encontraba en los Estados 
Unidos, para contratarlo. Pero el 

mánager del pianista les exigió una tarifa de 2,000 dólares por el 
recital de piano. Ellos llegaron a un acuerdo, por lo que los jóvenes 

empezaron a trabajar para que el concierto fuera un éxito. Pero 
llego el gran día, sin embargo, lamentablemente no consiguieron 
vender suficientes entradas para el concierto, ya que la recaudación 
total fue sólo de 1,600 dólares. Los dos jóvenes decepcionados, 
acudieron a Paderewski para explicarle su difícil situación. Entonces 
le dieron los 1,600 más un documento por el saldo de 400, y le 
prometieron pagar el documento lo más pronto posible. “No”, 
dijo Paderewski. "Esto no es aceptable." Rompió el documento, 
devolvió los 1,600 y les dijo a los jóvenes: “paguen con esto todos 
los gastos que hayan hecho”.  Los jóvenes se sorprendieron y le 
agradecieron enormemente. Eso fue un acto de bondad que marcó 
claramente a Paderewski como un gran ser humano.

¿Por qué debería de ayudar a dos personas que ni siquiera 
conocía? 

Algunos años más tarde, en 1919, Paderewski se convirtió en 
Primer Ministro de Polonia, y fue un gran líder. Sin embargo, 
desgraciadamente cuando terminó la Primera Guerra Mundial, 
Polonia quedó devastada. En su país había más de 1.5 millones 
de personas hambrientas y no había dinero para alimentarlas. 
Paderewski no sabía con quién acudir en busca de ayuda. Hasta 
que escuchó que había un hombre en Estados Unidos llamado 
Herbert Hoover (quien más tarde se convertiría en el presidente de 
ese país), que dirigía una administración de alimentos y de ayuda 
para los Estados Unidos, llamada American Relief Administration. 
Entonces Ignacy Paderewski se contactó con Herbert Hoover para 
pedirle su ayuda, y Hobert aceptó ayudarlo. Rápidamente envió 
toneladas de cereales para alimentar al hambriento pueblo polaco, 
salvando así a cientos de miles de personas de la hambruna, por 
lo que Paderewski se sintió aliviado. Luego de unos años, Ignacy 
Paderewski decidió viajar a los Estados Unidos, para encontrarse 
con Hoover y agradecerle personalmente. Pero cuando Paderewski 
comenzó a agradecerle por su enorme y noble gesto, Herbert Hoover 
inmediatamente intervino y le dijo: “No debería agradecerme, 
señor Primer Ministro”. 

“Quizás no lo recuerde, pero hace varios años usted ayudo a 
dos jóvenes estudiantes a ir a la universidad…… yo era uno de 

EE
ellos……”

Todos alguna vez 
en nuestra vida nos 
encontramos con 
situaciones como éstas, 
y la mayoría de nosotros 
sólo pensamos: “si les 
ayudó, ¿en qué me 
beneficiaria a mí?” Pero 
las personas grandiosas 
piensan diferente: “si 
no los ayudo, ¿qué les 
pasará?” No lo hacen 
esperando algo a cambio, 
sino porque sienten que 
es lo correcto. Lo que 
se siembra se recoge, y 
es muy posible que, con 
estos actos, uno se esté 
ayudando a sí mismo. La 
vida es una rueda, hoy 
uno está arriba, no le 
falta nada, mañana quien sabe.....

DI-s nunca se olvida de nadie que siembra una buena semilla para 
otras personas. Nada en la naturaleza vive por sí mismo, ya que vivir 
para los demás es la regla de la naturaleza. 

Como escribió el rey Salomón: “SHALAJ LAJMEJA AL PENE 
HAMAIM KI BEROV HAYAMIM TIMTZEENU” “Envía tu pan 
sobre la faz de las aguas, que con el correr de los días lo encontrarán”: 
Kohelet (Eclesiastés) 11:1
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Mauricio Fishleder

LAS FOBIAS

El hombre valiente no es el que no siente 
miedo, sino aquel que conquista ese miedo.

Cuando haces lo que más temes, entonces 
puedes hacer cualquier cosa.

Nada en la vida debe de ser temido, 
solamente comprendido

limitadas para ayudar a alguien que ha sufrido un accidente, puesto 
que se marean al ver sangre y eso no les permite estar pendientes de 
dicha persona.

Acrofobia

Miedo a las alturas la fobia suele manifestarse cuando nos 
asomamos a un balcón o estamos en un mirador elevado o junto a un 
precipicio que no haya barandilla. Sean bajas. Intensifica el miedo. 
Son personas que suelen padecer de vértigo y a las que asomarse a 
un balcón o ventana de altura extrema, les produce una sensación 
de nervios, incluso a pesar de qué se sientan seguros en la zona que 
pisan. Este es un miedo adaptativo.

Dentofobia

Miedo extremo y persistente a asistir a las consultas odontológicas. 
Incluso pensar o escuchar sobre ir al dentista. Podrá marcar un 
estrés psicológico. Es uno de los miedos que con mayor frecuencia 
suele darse en los niños. Visitar al Dentista se convierte para muchos 
en ellos una pequeña tortura que sobrellevan con paciencia. Sin 
embargo, este miedo también está muy extendido entre las personas 
adultas.

Brontofobia:

Son miedos a situaciones relacionadas con la naturaleza y los 
fenómenos atmosféricos o meteorológicos como tormentas con 
truenos y rayos, precipicios o aguas profundas son las más comunes. 
Muchos niños se esconden debajo de la cama hasta que cesen.

Enoclofobia:

Es el miedo a las aglomeraciones, las multitudes o a encontrarse 
entre mucha gente, sobre todo en conciertos, presentaciones, 
festivales.

Necrofobia 

Miedo a la muerte es algo natural, instintivo en el hombre. 
Posiblemente porque la muerte representa lo desconocido. Además, 
se asocia la muerte con los padecimientos que conlleva como el 
dolor y el sufrimiento. Algunas personas sufren una verdadera fobia 
a la muerte y a los muertos. 

La necrofobia también está ligada a la hipocondría que debe ser 
tratada, ya que nos impide tener una vida tranquila.

Existe una fobia que es importante señalarla aunque no está entre 
las 10 fobias más comunes es una de las más incapacitantes, es la 
fobia a tener una fobia. Es una de las más incapacitantes, pues las 
personas con fobofobia Pueden sentir una fuerte angustia y ansiedad 
ante el menor peligro o posibilidad de esto.

Independientemente de la fobia que tengas, es importante que 
seas consciente de ella y la evites o bien la trates por medio de terapia 
si te está causando sufrimiento. 

El valiente no es quien no siente miedo, sino aquel que conquista 
ese miedo.

Las fobias más comunes:

Actualmente se conocen más de 470 fobias. La persona que 
sufre una fobia hace todo lo posible por evitar ese estímulo que le 
provoca malestar y esa conducta evitativa puede llegar a interferir en 
el funcionamiento normal de su vida diaria.

Las fobias se pueden agrupar en dos grandes grupos: Fobias 
simples o específicas que se centran en cosas concretas como un 
objeto, un animal o una situación. Tener una fobia específica. Algo 
significa padecer una reacción de miedo y pánico exagerado ante el 
estímulo que tanto nos atormenta 

Fobias complejas:

Fobias sociales: miedo a una o más situaciones sociales, por temor 
a sufrir vergüenza, a hacer el ridículo, cometer errores y en general, 
ser criticados por los demás.

Agorafobia es el temor a espacios abiertos o lugares públicos de 
donde resulte difíciles escapar. La agorafobia se suele acompañar de 
depresión y disonancia marital o familiar. Tanto la fobia social como 
la agorafobia pueden llevar al aislamiento, a la soledad, dentro de 
sus hogares.

Las 10 fobias más comunes: 

Aerofobia el miedo a volar causa trastornos a muchísimas 
personas en todo el mundo. En algunos casos extremos los Aero 
fóbicos, desarrollan problemas de ansiedad y nerviosismo que les 
incapacitan viajar.

Claustrofobia: estima que entre un dos y un 5% de la población 
padece miedo a los sitios cerrados. Estas personas suelen evitar los 
ascensores, el metro los túneles, las habitaciones pequeñas y hasta las 
puertas giratorias les pueden presentar dificultades; la claustrofobia, 
al igual que muchas fobias, tiene distintos niveles de gravedad: desde 
cierta ansiedad, al entrar en una habitación pequeña, hasta un pánico 
terrible que impide a la persona en cuestión entrar en un recinto 
cerrado.

Agorafobia 

Se trata del miedo a los espacios abiertos. El miedo que se percibe 
el de estar en un lugar en donde pese a estar rodeado de gente, 
no se pueda recibir ayuda en caso de peligro. Habitualmente la 
acumulación de personas. También acusan nerviosismo las personas 
que padecen esta fobia, suelen sufrir temor a salir a la calle.

Zoofobia:

Ejemplos de zoofobias específicas podrían ser entomofobias 
(miedo a los insectos) apifobia (miedo a las abejas) aracnofobia. 
(miedo a las arañas.) o mirmecofobia (miedo a las hormigas). También 
miedo a los roedores, a los perros, gatos, peces. palomas o gallinas.

Hematofobia:

Es una fobia que tiene que ver con la visita del médico. La visión 
de la sangre, así como de las heridas, jeringuillas o inyecciones, 
también se percibe como algo a evitar.  Estas personas están muy 
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EL RITUAL DE LOS TEFILÍN PUEDE OFRECER BENEFICIOS 
PARA LA SALUD CARDIOVASCULAR

Jennie  C. de Serur

n estudio piloto dirigido por investigadores de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Cincinnati (UC) sugiere que  
los hombres judíos que practican el uso de tefilín (filacterias), 
que involucra el ajuste de un brazo con bandas de cuero como 
parte de la oración diaria, gozarían de beneficios para la salud 
cardiovascular.

Jack Rubinstein, MD, profesor asociado de la División de 
Salud, y Enfermedades Cardiovasculares, y cardiólogo de UC 
Health, dice que reclutó a 20 hombres judíos que viven en 
Cincinnati, nueve que usan tefilin diariamente y 11 no usuarios 
de tefilín, en el estudio. Su equipo de investigadores registró 
información de referencia sobre todos los participantes durante 
la madrugada y luego datos adicionales después de usar tefilín 
durante 30 minutos. Los hombres  participantes oscilaban 
entre los 18 y los 40 años y todos gozaban de buena salud.

Controlaron los signos vitales de los participantes, extrajeron 
sangre para análisis de citosinas  circulantes y la función de los 
monocitos al mismo tiempo que midieron el flujo de sangre en 
el brazo que no estaba envuelto con tefilín.

Los tefilín se utilizan en las oraciones de la mañana por los 
hombres judíos mayores de 13 años, se colocan en el brazo 
no dominante alrededor del bicept y el antebrazo en una 
forma apretada pero que no impida la circulación sanguínea, 
alrededor de los 30 minutos continuos. Las oraciones se 

realizan 
parándose y 
sentándose 
repetidamente 
de modo 
que la correa 
debe volver a 
ajustarse.

El flujo de 
sangre fue 
mayor en los 
hombres que 
usaban tefilín 
diariamente 
y mejoró en 
todos los 
participantes 
después de 
usarlo solo 
una vez como 
parte del 
estudio, explicó 
Rubinstein. Los 
hombres que 
usaban tefilín 
diariamente 
también tenían 
menos citosinas 
circulantes (moléculas de señalización que pueden causar 
inflamación e impactar negativamente en el corazón) en 
comparación con los no usuarios, Según el profesor el uso 
de tefilín forma un pre acondicionamiento, pudiendo ofrecer 
protección contra la lesión isquémica aguda por re perfusión, 
resultado de un ataque cardíaco. 

El pre acondicionamiento podría usarse al ocluir 
parcialmente el flujo de sangre en una parte del cuerpo y, por 
lo tanto, servir como elemento protector en otra parte del 
cuerpo para disminuir la lesión, esto podría corresponderse 
con el ajuste de los tefilín al brazo para luego aflojar la presión 
y el uso de los mismos a diario como sistema rutinario.

UU
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Capsulas informativas
Bajo la lupa de Gustavo Perednik*

Cito un reportaje de 1977 porque siempre merece ser 
recordada; es muy representativa de la Guerra contra Israel. 
Zuheir Mohsen era líder de la facción palestina A-Sa'iqa 
en la OLP, y fue entrevistado por el conocido periódico 
holandés "Trouw". La sinceridad de Mohsen fue elocuente: 
"El pueblo palestino no existe. El establecimiento de un 
Estado palestino es un nuevo instrumento en la guerra 
contra Israel, para la unidad árabe. Sólo con fines políticos y 
tácticos hablamos hoy de la existencia del pueblo palestino, 
porque lo impone el interés nacional de los árabes: 
fomentar una identidad palestina separada, para oponerla al 
sionismo”. En resumen: la noción de un “pueblo palestino” 
fue inventada para destruir Israel. C'est tout. (P.D.: Mohsen 
fue asesinado dos años después).

El maltrato al Profesor Shai Davidai es un ejemplo de la 
inversión de valores en muchas universidades de EEUU. Shai 
enseña en la Escuela de Negocios de Columbia. Este año un 
grupo de matones antisionistas le impidió ingresar al campus 
(23/4/24). Además, con un ardid le desactivaron el carnet de 
ingreso. Shai, quien desde el 7/10 porta un gran Maguén 
David, se dirigió a las autoridades. No le respondieron. 
Luego les escribió: “ya que ustedes no pueden proteger a 
los judíos, pido a agentes policiales que me acompañen, por 
mi seguridad”. Declaró: “esta lucha no es por los judíos; es 
por todos. Deben sentirse involucrados los afroamericanos, 
hispánicos, mujeres, todos los discriminados. Nunca termina 
con los judíos”.  Desde entonces, Davidai es investigado por 
la Universidad de Columbia, “por acosar a los estudiantes”. 
A Israel le ocurre algo similar.

La marcha hacia la Tierra Prometida podría haberse 
concretado en un mes, pero demandó cuarenta años. 
Hay varias explicaciones simbólicas. El libro Devarim 
(Deuteronomio), que leemos estas semanas, abunda en 
elogios a “la buena tierra… de arroyos vibrantes y manantiales 
que emergen en valles y montañas; tierra de trigo y cebada; 
uvas, higos, granadas y miel…” No corresponde que a una 
tierra tan apetecible, se llegara en poco tiempo. El esfuerzo 
y la demora son proporcionales a la dicha que acompañará 
al arribo. Quizás por eso, pese a sus dificultades, Israel sea 
uno de los países más felices (v. 0411). Tan amargo fue el 
camino de la historia judía hasta alcanzar el puerto patrio, 
que cada día en él es fuente de alegría.

La propuesta de “cese de fuego” es un engaño exitoso: 
suena bien, y lo hace sentir moral al que la repite. No 
obstante, tras una supuesta aspiración a la paz, se esconde 
una férrea verdad: “cesar”, implica dejar al enemigo en 
pie o, en nuestro caso, que Hamás prosiga gobernando en 
Gaza, aun si fuera parcialmente. Y así permitirle cumplir 
con sus metas genocidas, que proclama sin ruborizarse. 
El único cese posible resultará de que Hamás deponga las 
armas. Si no, no hay que cesar.; hay que vencer. Para parecer 
ecuánime, se suele vincular el cese de fuego con la liberación 
de los secuestrados. Pero son cuestiones independientes. La 
primera debe ser incondicional. Si no, a Israel le asiste el 
derecho fundamental de acabar con los nuevos nazis. 

PERSPECTIVAS
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Durante varias décadas, hay mezquitas en Australia que 
predican odio. Se ha visto que los nuevos nazis se apoderaron 
de la azotea del Parlamento y mostraron algo que siempre 
señalamos: que Israel pelea por todo el mundo libre. Los 
violentos vociferaban el lema genocida “Del río al mar…” 
(léase: un Medio Oriente “limpio de judíos”). Además, 
exhibían las consignas contra “la ocupación” y, entre ellas, 
una reveladora que pasó inadvertida: “No habrá paz en la 
tierra robada desde 1788”. Es el año de la llegada británica a 
Australia. Para ellos, todo el país es “territorio ocupado”, y 
no le darán paz. Inmigraron a la isla provenientes de países 
desdichados, y quieren imponer la desdicha en la nación 
anfitriona. Tal como los previos nazis, no se contentarán 
con “sólo” destruir a los judíos.

La judeofobia saltea el sufrimiento de los judíos, como en 
el Negacionismo: “los judíos siempre se hacen las víctimas”. 
Era previsible pues que también del 7/10 surgieran 
negacionistas. Como en el caso del Holocausto, en una 
primera etapa se lo justifica y luego, cuando queda expuesta 
su monstruosidad, se NIEGA la veracidad de la agresión. Una 
pionera es Samantha Pearson, despedida de la Universidad 
de Alberta (Canadá) cuando publicó su “opinión” de que 
Hamás nunca violó a mujeres. De la caterva, Roger Waters 
(80) es el más famoso, y un judeófobo mordaz. No es 
aceptable permitir a los Negacionistas presentar su veneno 
como “opinión”. El periodista Piers Morgan entrevistó 
a Waters, y lo "refutó". Pero esa refutación es inútil. Que 
Waters pueda explayarse es de por sí un atropello. 

Una expresión cobarde en Occidente es “guerra 
contra el terrorismo”. El terrorismo es un MÉTODO, 
no un GRUPO. Por lo tanto no se puede estar en 
guerra con él si no se señala quiénes son sus adictos, 
tanto como no se puede estar “en guerra contra los 
ataques aéreos”. Que el terrorismo sea patentemente 
islámico genera incomodidad en las personas que, 
por miedo a represalias, o por confusión, prefieren 
evitar la insinuación de que el Islam sea un enemigo. 
Pero es obvio que hay algo en el Islam que habilita al 
terrorismo, y no ayuda en nada esconder la vista al 
respecto. No debe acusarse a todos los musulmanes 
del terror, por supuesto. Pero es igualmente equívoco 
saltear toda parte del Islam en la violencia. 

*Especialista en política israelí



20

KESHER

1° septiembre 2024


